

# 論コミ通信6月号

## SFCフォーラムと高校をつなぐ情報紙

裏面  
もあります！

発行：  
SFCフォーラム  
論理コミュニケーション教育  
部門  
2019年6月16日(日)  
vol.7

論理コミュニケーション（以下、論コミ）実施校の先生方、改めましてこんにちは。高校窓口担当の上野詩歩です。

今年度から「総合的な『探究』の時間」がはじまりますが、それにともなって多くの先生方から「論理コミュニケーション」は「探究」活動に活用ができるのかというお問い合わせを頂きました。そこで、今回は2校の先生方から実践報告を寄せせて頂きました。また、論コミの教科での活動事例についてのご質問も多く寄せられていますので、こちらも1校の先生よりご報告を頂きました。

### 事例紹介～福岡県立伝習館高等学校（2019年度導入）～

はじめに、今年度から論コミを導入している伝習館高校の上田 鉄人先生（数学科、教務主任として総探の内容検討）に、導入に至るまでの経緯や今後の計画などを伺いました。

L：論コミ上野（以下、L）：はじめに伝習館高校の「総合的な探究の時間」の位置付け・目標を教えてください。

上田先生（以下、U）：教科や科目の枠にとらわれず、自ら課題を発見して他者と協働して納得解を見つけ、発信する力を育むことを目標にしています。同時に、地域や郷土、現代の社会が抱える諸課題に目を向けて、それを解決しようという姿勢を身につけたいと考えています。

L：論コミ導入のきっかけは何だったのでしょうか。

U：昨年度九州大学で行なわれた「論コミ教育セミナー」に出席した職員が東筑高等学校の取組を紹介してくれたのがきっかけです。3年次の小論文指導に苦労や悩みが多かったこともあり、導入を検討し始めました。その後、昨年度末に井上先生を本校に招いて、論コミの説明をもらったところ、小論文指導に有用である点や、指導用教材が充実している点にひかれて本格的な導入を決定しました。

L：「小論文指導に苦労や悩みが多かった」とのことですが、具体的にはどのようなことでしょうか？

U：小論文指導を振り返ってみると、論理的に自分の考えを表現するという、小論文を書くまでの基礎が身についていない生徒が多くいたように感じています。自分の論をきちんと組み立てることができないため、前後のつじつまが合わなかったり、根拠や理由を明確に示さずに自分の思い込みで文章を書き綴っているものが多かった印象です。また、3年の受験直前にあってから取り組み始める生徒が多く、十分な力を持つだけの勉強期間がないという状況も悩みの一つでした。

L：伝習館高校では、今年度から「総合的な探究の時間」の一部としての論コミが導入されていますが、「総探」全体としては、どのような計画をされていますか。

U：今後実施するなかで変わることもあるかと思いますが、現時点では、このように計画しています。

1年次 論理コミュニケーション（モデルプラン通り16時間）、進路研究（6時間）、ディベート活動（13時間）

2年次 課題研究講座（10時間）、課題研究（15時間）、課題研究発表・小論文（10時間）

3年次 論理コミュニケーションの応用・卒論作成（20時間）、自己表現力養成講座※（15時間）

※「自己表現力育成講座」とは、AO入試や推薦入試、将来の就職試験を視野に入れて、自己PR文をまとめたり、集団討議をしたり、進路希望に合わせて小論文を書いたりする活動。

U：まずは1年次に論コミに取り組むことで、論理的に考え、分かりやすく表現する力を養いたいと考えています。それを進路研究におけるポスター発表、ディベートにおける自分の論（主張）の作成に活かします。2年次では、グループで設定した課題について研究と発表を行う課題研究に取り組みます。論コミで学んだ、根拠をもって相手に分かりやすく伝える力が有効であると考えています。そして、3年次は論コミの上級編・発展編（『論理コミュニケーション 第二版』）に取り組んで、自分の論を立てることを学びます。これは初めての取り組みですが、自分がしたい社会貢献をテーマとする卒業論文としてまとめる予定です。

L：まだまだ始まったばかりの論コミかとは思いますが、どのように実施されていますか。参考におきかせください。

U：担任と副担任の2名が教室に入り、補足説明等を行っています。高校の授業でビデオを使って授業することは少ないので、生徒は興味をもってビデオを見ています。PCやプロジェクターの設置等は、係の生徒が協力してやってくれています。

【福岡県立伝習館高等学校】

福岡県の南方、筑後地方の柳川市にある普通科の進学校。柳川藩の藩校として創立されて以来、今年で196年目を数える長い歴史と伝統を持つ。初代藩主立花宗茂公により引き継がれる「義」を重んじ、「三稜精神」に基づく「知・徳・体」の調和のとれた人材を育成。全校生徒は588名で、多くの生徒が大学進学を希望して文武両道に励む。

### 事例紹介～福岡県立育徳館高等学校（2018年度導入）～

次に、昨年2018年度から論コミを導入している育徳館高校の永川貴章先生（数学科、学年主任）に、導入に至るまでの経緯、実施時の工夫、その成果などについてお聞きしました。

L：論コミ導入のきっかけは何だったのでしょうか。

N：総学の内容改善を模索していたので、新規採用として赴任してきた先生に、「先生は、教員採用試験の論作文は、どう対策した？」と聞いてみました。すると、「私は、高校時代に論理コミュニケーションというものをしていて、書くことに特に困るということはなかったです。」と答えてくれました。この会話が、私の論コミとの出会いです。

L：育徳館高校では、論コミ導入以前からレポート作成などはされていらっしゃったとお聞きしましたが。

N：もともと本校では、①「育徳プラン」（各自が興味を持つ分野からテーマを設定し、研究・実験・フィールドワークなどを通じてレポートを書く活動）、②「進路探究」（文理選択や自分自身の適性・社会のテーマなどの学習）、③「小論文指導」（書き込み式のテキストを用いた学習）の3つを行っていました。しかし、これらの活動にもそれぞれ次ののような課題がありました。①については、設定したテーマの内容によって、時間を持て余す状況が生まれがちでした。また、できあがったレポートの完成度の差も課題でした。②については、多様な進路希望に応じた細やかな指導が求められる中、全員を対象とするには工夫が必要でした。③については、生徒が小論文を書けるようになったという達成感に個人差があり、苦手意識を持ったまま、受験で小論文を避けるケースもありました。また、一年、テレビ番組で地域のローカル線が取り上げられ、それに伴い半年間ほど鉄道会社と学校とみやこ町役場が地域活性化にむけて、共に活動しました。その際、地域社会の課題を学校として取り組む必要性を感じ、地域社会の課題を論コミ形式で書かせたいと考えていました。

L：それで、シラバス15コマに加えて、地域の課題にも取り組まれたのですね。どのような流れで進められたのでしょうか？

N：自分の意見を論コミ形式で書かせるまで、計6コマ使いました。

【1コマ目】地元みやこ町役場の都市整備課都市計画係の方に、『みやこ町の現状と課題について』と題して、講演をして頂きました。講演では、みやこ町の現状（人口動向、財政状況、観光、農業）について説明を受けました。



食堂でのブレインストーミングの様子

【2コマ目】住んでいる地域別に生徒を6~8名の計30班に分け、食堂（模造紙が広げられる大きな机と、向かい合える椅子がある場所）でブレインストーミングを行いました。

【3コマ目】私がファシリテーターを行い、KJ法で、地域の良いところを出し合い、タイトルをつけるなどの作業を行いました。

【4コマ目】論コミの演習プリント（★）を配布して『地域の魅力をアピールするために、もしくは、地域の課題を解決するために何を行なべきでしょうか。あなたの意見を600字以内の論理的な文章で書きなさい。』というテーマで書かせました。生徒は、設計図を作り、3回の検定のとおり記入していました。（未完成の生徒は、次回までの宿題）

【5コマ目】完成した設計図と文章を自己採点させるため、プリント（★2）を作成し、自己採点させました。その後、『論理コミュニケーション 論述力検定ワークブック（I）』の解説ページを確認させ、自分に足りない部分に目を向けさせました。

【6コマ目】完成した設計図と文章を、6人ごとの班で回し読みしながら、一言ずつコメントを記入するという活動を行いました。（★3）。その後、フリータイムとして、学年全体が会場に散らばってお互いの文章を読み合う活動を行い、大変盛り上がりました。生徒が、楽しそうに活動していたことが特に印象的でした。これまでの小論文指導では、自分が書いた文章を他の人に読まれることに抵抗があったように思います。しかし、講演会やブレインストーミングを行い、自分の考え方をある程度固めてから記入させたことで、安心して活動できたのだと思います。

（これらの活動は、検定3回を終えた後、高校1年3月~2年生4月間に実施）

L：ワークも使っていただきとても嬉しいです。振り返って、論コミは役立ちましたでしょうか。

N：とても役に立ちました。生徒には、「論コミの形式で書けば、ある一定のレベルの文章が書ける」という安心感があり、書くことや読まれることに抵抗がなくなったと思います。また、生徒は、先に意見を決めて書くのではなく、説得力のある根拠・事例が書けた意見を一つ選ぶという作業で、説得力のある文章とはどういうものかということを考えるようになったと感じます。

課題毎	問題毎	問題毎
1 ルーム1	1	問題が一つの問題ではない
2 ルーム2	2	二つの問題で一つの問題ではない
3 ルーム3	3	問題が複数ある
4 ルーム4	4	問題の範囲が広くない
5 ルーム5	5	問題の範囲が広くない
6 ルーム6	6	問題の範囲が広くない
7 ルーム7	7	問題の範囲が広くない
8 ルーム8	8	問題の範囲が広くない
9 ルーム9	9	問題の範囲が広くない
10 ルーム10	10	問題の範囲が広くない
11 ルーム11	11	問題の範囲が広くない
12 ルーム12	12	問題の範囲が広くない
13 ルーム13	13	問題の範囲が広くない
14 ルーム14	14	問題の範囲が広くない
15 ルーム15	15	問題の範囲が広くない
16 ルーム16	16	問題の範囲が広くない
17 ルーム17	17	問題の範囲が広くない
18 ルーム18	18	問題の範囲が広くない

原稿用紙右側に読み手からの一言コメントが複数記入されている（★3）⇒

1	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16	17	18	19	20	21	22	23	24	25	26	27	28	29	30	31	32	33	34	35	36	37	38	39	40	41	42	43	44	45	46	47	48	49	50	51	52	53	54	55	56	57	58	59	60	61	62	63	64	65	66	67	68	69	70	71	72	73	74	75	76	77	78	79	80	81	82	83	84	85	86	87	88	89	90	91	92	93	94	95	96	97	98	99	100	101	102	103	104	105	106	107	108	109	110	111	112	113	114	115	116	117	118	119	120	121	122	123	124	125	126	127	128	129	130	131	132	133	134	135	136	137	138	139	140	141	142	143	144	145	146	147	148	149	150	151	152	153	154	155	156	157	158	159	160	161	162	163	164	165	166	167	168	169	170	171	172	173	174	175	176	177	178	179	180	181	182	183	184	185	186	187	188	189	190	191	192	193	194	195	196	197	198	199	200	201	202	203	204	205	206	207	208	209	210	211	212	213	214	215	216	217	218	219	220	221	222	223	224	225	226	227	228	229	230	231	232	233	234	235	236	237	238	239	240	241	242	243	244	245	246	247	248	249	250	251	252	253	254	255	256	257	258	259	260	261	262	263	264	265	266	267	268	269	270	271	272	273	274	275	276	277	278	279	280	281	282	283	284	285	286	287	288	289	290	291	292	293	294	295	296	297	298	299	300	301	302	303	304	305	306	307	308	309	310	311	312	313	314	315	316	317	318	319	320	321	322	323	324	325	326	327	328	329	330	331	332	333	334	335	336	337	338	339	340	341	342	343	344	345	346	347	348	349	350	351	352	353	354	355	356	357	358	359	360	361	362	363	364	365	366	367	368	369	370	371	372	373	374	375	376	377	378	379	380	381	382	383	384	385	386	387	388	389	390	391	392	393	394	395	396	397	398	399	400	401	402	403	404	405	406	407	408	409	410	411	412	413	414	415	416	417	418	419	420	421	422	423	424	425	426	427	428	429	430	431	432	433	434	435	436	437	438	439	440	441	442	443	444	445	446	447	448	449	450	451	452	453	454	455	456	457	458	459	460	461	462	463	464	465	466	467	468	469	470	471	472	473	474	475	476	477	478	479	480	481	482	483	484	485	486	487	488	489	490	491	492	493	494	495	496	497	498	499	500	501	502	503	504	505	506	507	508	509	510	511	512	513	514	515	516	517	518	519	520	521	522	523	524	525	526	527	528	529	530	531	532	533	534	535	536	537	538	539	540	541	542	543	544	545	546	547	548	549	550	551	552	553	554	555	556	557	558	559	560	561	562	563	564	565	566	567	568	569	570	571	572	573	574	575	576	577	578	579	580	581	582	583	584	585	586	587	588	589	590	591	592	593	594	595	596	597	598	599	600	601	602	603	604	605	606	607	608	609	610	611	612	613	614	615	616	617	618	619	620	621	622	623	624	625	626	627	628	629	630	631	632	633	634	635	636	637	638	639	640	641	642	643	644	645	646	647	648	649	650	651	652	653	654	655	656	657	658	659	660	661	662	663	664	665	666	667	668	669	670	671	672	673	674	675	676	677	678	679	680	681	682	683	684	685	686	687	688	689	690	691	692	693	694	695	696	697	698	699	700	701	702	703	704	705	706	707	708	709	710	711	712	713	714	715	716	717	718	719	720	721	722	723	724	725	726	727	728	729	730	731	732	733	734	735	736	737	738	739	740	741	742	743	744	745	746	747	748	749	750	751	752	753	754	755	756	757	758	759	760	761	762	763	764	765	766	767	768	769	770	771	7

## 事例紹介～福岡県立東筑高等学校（2012年度導入）～

最後に、東筑高校の佐竹先生（理科、教育推進部 カリキュラムマネジメント班 主任）より、実践報告を頂きましたので、紹介させていただきます。

### 実践報告

#### 「論理コミュニケーション」の教科学習への活用

##### 1. 実践の背景

東筑高校は平成23年度に「論理コミュニケーション（以下、（論コミ））」を導入し、平成25年度から平成29年度まではSSHの取組のひとつとして、学校設定科目「トータル・ロジックス」において実施してきました。現在も1年次の「総合的な探究の時間」で実施しています。意見を決めるときに複数の候補を比較し、意見—根拠—事例に分けて文章を構築する論コミは、私の担当教科である理科に馴染みが良いと感じています。論コミを教科の学習や評価に活用する方法はないかと思い、「生物基礎」の試験において論コミ型で解答させる問を出題しました。

##### 2. 実践の内容

**仮 説 :** 論コミ型で表現した文章から、教科学習における理解の程度を評価できる。  
**方 法 :** 平成31年1月の「生物基礎」課題考査において大問5題中の1題に論コミ型で記述解答する問題を出した。対象は2年生理系生物選択者39名。答案はループリックを用いて評価し、点数化した。配点15点とした。生徒に事後アンケートを実施し、検証した。

##### 詳 細 :

#### 問題文

これまでに体内環境の調整には自律神経系と内分泌系の2つのしくみが関わることを学んだ。

この2つのしくみは「同じ」か「異なる」か。あなたの考えを述べなさい。

解答は論コミの表現形式を用い、意見として「同じ」または「異なる」のどちらかを選び、そう判断する根拠を1つ以上、また、1つの根拠に対して事例を1つ挙げて自分の考えを述べよ。なお、「同じ」「異なる」のどちらでも考えは成立する。また、必要であれば解答を考える際に問題用紙右ページの設計図を利用してもよい。また、論コミ型の解答例を以下に示すので参考にせよ。

**問題例：動物と植物は「同じ」か「異なる」か。あなたの考えを述べなさい。**

解答例：私はこの2つは意見「同じ」であると考える。根拠は2つある。

1つ目はその根拠構造が共通であることが挙げられる。・・・

例えば、事例両者とも細胞を基本単位としており、どちらの細胞膜もリン脂質とタンパク質からなり、膜によって外界との境界を形成している。2つ目は・・・

※すなわち根拠とは、どのような視点で見るかということであり、事例には生物に関わる具体的な事象（構造・しくみ・現象など）が相当すると考えてよい。

##### 3. 出題意図と工夫したこと

2022年度から実施される新しい高等学校学習指導要領の解説には、理科の見方・考え方について「生命を柱とする領域では、生命に関する事物・現象を主として共通性・多様性の視点でとらえること」と示されています。「同じ」か「異なる」か、と問われることによって、生徒は共通性や多様性といった視点があることに気づき、授業で学んだ事柄をその視点から振り返って理解を深めることができると考えました。対象生徒は1年次の「総合的な学習の時間」での学習以降、論コミに触れていましたので論コミの型を思い出させるため、また、出題者が意見—根拠—事例に相当するものをどのように考えているかを伝えるため、簡単な解答例も示しました。今回の試験では、「同じ」または「異なる」が意見、根拠はどのような視点（同じ言葉ですが、この「視点」は共通性・多様性のことではなく、ものごとのどの部分に注目するのか、どのような括りで見るのか）で見るかということ、事例は授業で学んだ個々の知識と置き換えてみました。根拠や事例の数を指定したのは、評価の基準を示すためと、生徒がこの問題の解答に費やす時間や解答の分量を制限するためです。解答欄は罫線なしの四角い枠（縦8cm、横15cm）にしました。

##### 4. 結果

生徒の解答の一例を、原文のまま示します。

「私はこの2つは『同じ』であると考える。その根拠は次の1つだ。この2つは間接的に作用するという点が共通であることが挙げられる。例えば、自律神経系においては、伝達物質が神経をつなぐことで命脈を出すことにより、神経につながっている器官が体内環境を整えるので、神経が直接体内環境を整えているのではない。同様に内分泌系においても、ホルモン自身が体内環境を整えるのではなく、ホルモンへの受容体がある各器官の細胞がホルモンを受け取ることによって器官が体内環境を整えている。」

### 5. 評価

評価基準のループリックを以下に示します。

評価の基準	A 十分	B	C 不十分
解答の形式	問の要求を満たした意見・根拠・事例の記述形式ができる。	問の要求を満たした意見・根拠・事例の記述形式が一部できている。	問の要求を満たした意見・根拠・事例の記述形式ができていない。
根拠	根拠が科学的であり、問が対象とする事象について適切なものである。	根拠が科学的ではあるが、問が対象とする事象について適切でない事柄を含む。	根拠が科学的ではない。または、科学的なものが、問が対象とする事象について適切ではない。
考え方の内容	事例が根拠を支えるものとして適切であり、具体的で、科学的事実として正しい。	事例が根拠を支えるものとして適切であるが、具体的でない。もしくは、科学的事実として正しくない記述が一部含まれる。	事例が根拠を支えるものとして適切でない。または、事例が科学的事実として間違っている。

配点 各項目 A 5点 B 3点 C 1点

前述の生徒の解答は解答形式についてはA、根拠については「間接的に作用する」は「情報を伝えるはたらきを担う」など、もう少し踏み込んで書いてほしかったのでB、事例については間違い（文中の下線部）があるのでCと評価しました。

### 6. 考察

全体的にはこちらが期待した以上に生徒は書けていました。「同じ」13名、「異なる」23名、未記入3名でした。根拠を複数あげるのは難しかったようです。詳細な分析はこれからですが、事例の記述内容やその量から授業で学んだ知識の定着の程度が推し量れるように感じました。事後アンケートには、「短い試験時間の中で、これまでにならった知識を結び付けて、根拠や事例を考えるのはとても難しかった。細かい知識を暗記するだけではなく、さらにそれぞれのつながりも意識する必要があると思った。」のように学習のしかたを反省したものや、「時間が無かつたので根拠と事例を十分に書けなかつたです。問題はとても面白くて、友達どうして答え合わせをしていた時に、同じ意見の人でも根拠は全く違つたのでとてもおもしろかったです。」「『同じ』でも『異なる』でも、それが正しいという主張ができ、さまざまな捉え方ができるところに面白さを感じた。」のように、面白かったという感想が多く見られました。また、「論コミを生物で活かすことができる」の参考にせよ。大学の二次試験において、このような記述の問題が出たら論コミで対応できることを知った。」「自分が1年生のときやっていた論コミが生物の記述にこんな風に使えることが面白かった。」のように、論コミの活用に気づいた感想もありました。試験以降は授業中の集中度が上がったように感じました。

この取り組みを校内研修会で発表した際、同僚から、「『〇〇について述べよ。』という通常の記述問題と何がちがうのか。」と質問されました。「〇〇について述べよ。」と問われれば、生徒は存在することが前提の正解を探すことになりますが、今回のような問題では、もつている知識を照らし合わせたり、「同じ」か「異なる」か判断したりすることを迫られるので、より思考を促すことになります。また、評価についても異なります。通常の記述問題であれば、書かれた内容の正確さや取り上げられた事柄の数で評価することが多いですが、この問題では、根拠となる視点をどこに置いているか、事例が根拠を支えるにふさわしいかなど、思考の質を評価することができます。

### 7. さいごに

試験を受けた生徒たちは4月に3年生になり、また別の論コミ型の試験を受けました。2回目の問題は「さまざまな生態系には多様性と共通性がある。『生態系には多様性が見られる。』『生態系には共通性が見られる。』のどちらかについて根拠、事例を挙げて説明せよ。」でした。この問題では、「生態系」ではなく「生物」の共通性を書いてしまった誤答が複数見られました。振り返りをする中で、それは「生態系」とは何かをきちんと理解していないかったために起こった間違いであることに生徒は気付き、言葉の定義を意識させる指導に結びつきました。今後も「論コミ型解答問題」の実施を継続し、その可能性を考察していきたいと思います。本実践に対してご意見いただけたら幸いです。

#### 【福岡県立東筑高等学校】

「文武両道」「質実剛健」を校是とし、産学官のみならずスポーツ・芸術界でも活躍する卒業生を多く輩出してきた九州を代表する高校。平成31年度に創立121周年を迎える。また、高大連携による高校生の論述力育成授業「トータルロジックス」において論理コミュニケーションに取り組むなど新たな教育の探求も行う。2018年4月には『論理コミュニケーション トータルロジックス特別版』を、文科省WEBサイト他で公開。新規導入校のテキスト（教育機関利用は無償）として使用されている。

以上、3校の取り組みをご紹介させて頂きましたが、いかがでしたでしょうか？（偶然にも、みな福岡県立高校でしたが特に意図はありません）今回の執筆においては、上田先生、永川先生、佐竹先生に大変ご多用のなか他校の参考になればと貴重な時間を割いてご協力頂きました。この場をお借りして、改めて心よりお礼申し上げます。今後も、各学校の論理コミュニケーション教育の発展に役立て頂けるよう、各学校の実践を積極的に紹介させていただきたいと考えています（上野）

